

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
Universidad de Murcia

Volumen XVIII
Enero-Diciembre 2002
Número 33-34

SUMARIO

ESTUDIOS

Miguel Álvarez Barredo <i>Enfoques literarios de Jue 10,1-12,15</i>	1-40
Rafael Sanz Valdivieso <i>Adriano el Monje y la tradición antioquena</i>	41-68
Antonio Gómez Cobo <i>Actualización de las promesas divinas en la Iglesia Visigoda según la «Homelia in laude Ecclesiae» de Leandro de Sevilla</i>	69-113
Francisco Chavero Blanco/Francisco Martínez Fresneda <i>La «Quaestio de beatitudine» de Alejandro de Hales. Introducción y edición</i>	115-166
Manuel Lázaro Pulido <i>El carácter filosófico de la obra de Francisco Chavero Blanco. Reflexión sobre la significación filosófica de Imago Dei</i>	167-196
Guzmán Manzano <i>Reflexiones en torno al Decir Originario según San Buenaventura</i>	197-222
Alejandro de Villalmonste <i>La visión franciscana del hombre ante el problema del Pecado Original</i>	223-250
Ignacio Jericó Bermejo <i>«De bonis haereticorum ante iudicis sententiam».</i> <i>Según los salmantinos del siglo XVI: Luis de León y Pedro de Aragón</i>	251-298
José Luis Parada Navas <i>Fundamentos de la Teología Moral Franciscana</i>	299-319
Miguel Ángel Escribano Arráez <i>Reflexiones sobre la instrucción «Verbi Sponsa»</i>	321-344

sigue

Antonio Martínez Blanco
Globalización económica y cultural. Retos para la Iglesia 345-386

Francisco Henares Díaz
El Juicio Final entre dramaturgia, descripción visual y parénesis en el Sermonario del Siglo de Oro 387-414

Antonio Irigoyen López/Francisco Chacón Jiménez
Relaciones sociales y familiares en torno al Cabildo de la Catedral de Murcia y al Santo Oficio de la Inquisición durante el Siglo XVII.... 415-442

Francisco Víctor Sánchez Gil
Murcia por la Inmaculada Concepción en 1723 443-480

Pedro Riquelme Oliva
Actitudes y creencias de José Musso y Valiente, Ilustrado murciano 481-518

NOTAS Y COMENTARIOS

Gonzalo Fernández Hernández
Un eco del antiaristotelismo de Juan el Gramático en la reglamentación de las enseñanzas filosóficas en la Escuela de Alejandría..... 519-521

F. Javier Gómez Ortín
Primer impreso de Caravaca..... 523-527

Pedro Ruiz Verdú
Trinidad y vida moral 529-532

Francisco Henares Díaz
La paz. Actitudes y creencias 533-536

Francisco Martínez Fresneda
Perfil biobibliográfico de Francisco Chavero Blanco..... 537-546

BIBLIOGRAFÍA..... 547

LIBROS RECIBIDOS 603

ÍNDICES 611

TRINIDAD Y VIDA MORAL

XXXVII Simposio de Teología Trinitaria
(Salamanca, 22 al 24 de octubre de 2001)

P. RUIZ VERDÚ

La Universidad Pontificia de Salamanca y el Secretariado Trinitario juntos en la celebración del XXXVII Simposio de Teología Trinitaria. La perspectiva especulativa como servicio a un horizonte práctico. La Santísima Trinidad, Misterio vivido en el misterio de la vida humana; Misterio y praxis. La actualidad del tema “Trinidad y vida moral” quiso hacer realidad lo que afirma San Agustín: “Dios es para nosotros la suma de todos los bienes”, porque “tendiendo hacia Él vivimos una vida santa”, la cual se especifica en la vida de caridad, única virtud que realiza la verdadera unión entre el hombre con Dios-Trinidad.

Día 22. 1ª Ponencia: “Experiencia y manifestación de Dios en la literatura y la liturgia del Judaísmo Clásico”. Prof. Miguel Pérez Fernández, Universidad de Granada. La conclusión del ponente da razón de su estudio: “He querido mostrar la ‘experiencia y el

sentimiento’ que se muestra en el vocabulario, las imágenes y las parábolas. Con ello advierto cuán injustas son afirmaciones como las que frecuentemente hemos escuchado sobre la imagen del *Dios cercano de los cristianos* y *el Dios lejano*, ‘*el Innombrable*’, *de los judíos*. Incluso en muy serios comentarios se leen afirmaciones muy poco matizadas.” La Biblia Hebrea ya testimonia la cercanía de Dios, revelándole como “Padre”. Lo mismo sucede en Qumrán y en los Apócrifos. Diversas parábolas de la literatura tannaítica manifiestan una experiencia singular de Dios como Padre en el Judaísmo; dígase lo mismo en la oración litúrgica.

2ª Ponencia: “La vida moral y el misterio trinitario en el Nuevo Testamento”. Prof. Alberto de Mingo Kamionouchi, Instituto Superior de Ciencias Morales de Madrid. Propósito del Ponente: “estudiar el testimonio de la experiencia del Padre y del Hijo y del

Espíritu Santo en los textos del Nuevo Testamento desde la perspectiva de la ética cristiana”, y qué conexiones se dan entre la vida moral y el misterio trinitario. ¿Aporta la Revelación contenidos para la moral cristiana? La respuesta de algunos autores es que lo propiamente cristiano en la Teología Moral sería la motivación; otros en cambio hablan de una “ética de la fe”: “una teología moral de libertad y fidelidad creativa encuentra su cualidad específicamente cristiana en la luz de las dimensiones y perspectivas dinámicas que encontramos en la Biblia” (B. Häring). Este es también el planteamiento del ponente. - “Ética y experiencia trinitaria en el Nuevo Testamento”. ¿Qué reacciones morales provoca la experiencia del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo? La respuesta viene dada por la nueva imagen de Dios que Jesús vive y dibuja a través de las parábolas. - El “Reino de Dios”, metáfora central del discurso de Jesús sobre Dios. “Llamar a Dios “rey” y “padre” es reconocer la autoridad de Dios. Lo peculiar de Jesús fue el modo en que presentó a este *padre* y *rey*: una imagen sorprendente de Dios que tiene inmediatas repercusiones para la ética. “El Dios de Jesús, su padre y su rey, en nada se parece a como eran las autoridades a las que todo el mundo estaba acostumbrado.” La ética del seguidor de Jesús no consiste en respetar una serie de prohibiciones... Su peculiaridad es crear una comunidad que está comprometida con Jesús para cambiar la forma como el poder político y el patriarcado ejercen la autoridad.- El Espíritu creador es la fuente de la libertad cristiana, que rompe los muros

sociales y étnicos, creando una radical igualdad que subvierte el orden establecido. Es el origen de la nueva comunidad. Esta acción, que debe ser creadora de nuevas relaciones libres, es la que está en el centro de la vida moral de los cristianos, la cual es obra del Espíritu.

Día 23. 3ª Ponencia: “El fundamento teológico-trinitario de la bioética. Prof. Salvatore Privitera. Instituto Siciliano de Bioética. Italia. La bioética, reflexión eminentemente normativa: qué hacer, cómo hacer y cómo permanecer en la imparcialidad ante el hecho de la vida. La Bioética, confiesa el Ponente, no se ha preocupado mucho en darse un fundamento último como tampoco un fundamento teológico. Hablar de este fundamento, y, precisamente desde el aspecto teológico-trinitario, es moverse en otro campo totalmente distinto. - *Dios-Trinidad, fuente de vida*: todo lo que existe es por voluntad creadora de Dios, que por ser el “Amor”, hace posible la vida. La visibilidad del Amor, como plenitud de Vida, es la vida humana.- *La Trinidad es el modelo de la vida moral*. El amor trinitario fundamenta la propuesta de vida, como su respuesta y comunión. Esta vida es comunicada a la humanidad por el don del Espíritu. Entonces, la ética de la vida será respuesta del hombre a la Santísima Trinidad.

4ª Ponencia: “Trinidad. De la caridad a la justicia”. Prof. Ángel Galindo. Universidad Pontificia. Salamanca. Ya desde el principio nos dice el Ponente

cuál es su propósito: “el modelo trinitario social es tan legítimo como todos los demás; las dificultades existentes en gran medida giran en torno a la cuestión del lenguaje. La auténtica cuestión consiste en cómo hacer presente la vida del Dios-Trinidad en la vida social (aspecto que puede llamarse descendente) y cómo llegar al Dios-Trinidad desde todos los niveles de la vida social del hombre (aspecto ascendente). La respuesta la puede proporcionar la antropología como lugar de encuentro de Dios y del hombre.- Punto de partida: Dios es amor. ¿Qué significa para los seres humanos vivir el amor Trinitario en la vida social? Dios, comunión de amor; Dios, encarnado por amor (“Ves la Trinidad si ves la caridad”, S. Agustín), que vive con los hombres un proyecto de amor. Este proyecto de amor se va realizando a través de la solidaridad-justicia, que tiende a la igualdad mediante el compartir (“y lo tenían todo en común”). Consecuencia: la lucha (pacífica) por la justicia, realizada ya en Cristo. Por tanto, la vida en la Trinidad como fin y proyecto social, la cual se hace “visible” en la síntesis caridad-justicia.

Día 24. 5ª Ponencia: “La comunión Trinitaria y el diálogo ético en la sociedad secular”. Prof. Marciano Vidal. Universidad Pontificia, Comillas. Madrid. “En el misterio de la Trinidad está el fundamento último y la meta definitiva de la vida moral cristiana”. El Ponente se propone como objetivo “analizar las implicaciones del misterio trinitario (“Comunión trinitaria”) para formular concretamente y conducir

adecuadamente el discurso ético plural (“diálogo ético”) en la sociedad actual (“sociedad secular”). - *La moral cristiana tiene un fundamento y dimensión trinitario.* La Trinidad o Comunión Trinitaria es el modelo y la utopía suprema de la vida humana. Es paradigma de la ética personal, de la ética relacional, fundamento y paradigma de la ética familiar y paradigma para la ética social cristiana. - Es necesario buscar una fundamentación entitativa, ontológica, a la moral cristiana. Algunos textos del Vaticano II y del Catecismo de la Iglesia Católica la justifican en el misterio trinitario. La reflexión teológico-moral actual actualiza la estructura trinitaria de la moral cristiana, según la tradición tomista. El Ponente analiza también el pensamiento de San Agustín y San Buenaventura. Partiendo de esta fundamentación, entablar un diálogo ético con la sociedad civil, teniendo en cuenta las características propias de la sociedad. - El último apartado de su estudio lo dedica a desarrollar las implicaciones éticas del misterio trinitario, “atribuyendo” a cada Persona divina una determinada serie de ellas. Es la parte “práctica” del estudio, y, es posible que sea, la más atractiva. Y como conclusión, diálogo constructivo de “ida” (dar) y “vuelta” (recibir) entre la cosmovisión cristiana y la ética racional.

6ª Ponencia: “Trinidad y vida moral: Para un proyecto de vida cristiana”. Prof. José Román Flecha. Universidad Pontificia. Salamanca. (“Fides omnium christianorum in Trinitate consistit”. San Cesáreo de Arlés). Una

breve introducción sitúa el pasado de la enseñanza y escritos sobre la Teología Moral. Fundamenta su ponencia en el hecho de la fe bautismal: “la fe en la Trinidad, la celebración del Bautismo y el cumplimiento de los ideales morales expuestos por Jesús guardan una íntima vinculación.” Cuando el catecúmeno era capaz de “confesar” en su vida la fe en la Trinidad se procedía a la celebración del Bautismo. Porque no se celebra sino aquello que se cree. De ahí el alcance moral del Símbolo de la fe. - *Teo-logía y Teo-praxis*: ambas se incluyen y se determinan mutuamente. Consecuencia: ante el “peligro” de una idolatría más o menos consciente, la fe en la Trinidad ayudará a los creyentes a vivir una moral de las virtudes, como don del Dios de la gracia: la fe, la esperanza y la caridad, en las que son integradas definitivamente las cuatro virtudes humanas o cardinales (cf. CCE 1812)- Sistematización de una moral

trinitaria: “en consecuencia: creemos posible y necesario intentar esbozar una sistematización de la Teología moral cristiana a partir de la fe en la Trinidad de Dios “una e indivisible, que en Cristo y por Cristo es la fuente y origen de toda santidad” (LG 47). La fe en este misterio cristiano habría de impregnar tanto la Moral Fundamental como la Moral sectorial.” - Finalmente, una oferta al mundo, hecha desde la vocación profética que le ha sido confiada a la Teología Moral; oferta que incluye el anuncio de los valores evangélicos y denuncia de los antivalores que vive la sociedad actual.

En el marco del Simposio, y como es ya tradicional, se presentó la obra: *La Teología fundamental*, por Salvador Pié i Ninot, totalmente refundida en su cuarta edición, y editada por el Secretariado Trinitario.